
2018 级本科生石小琦在北京大学法学院

2018 级本科生迎新典礼上的发言

各位尊敬的领导、老师，亲爱的同学们：

大家好！

我是北京大学法学院 2018 级新生石小琦。很荣幸有这个机会，

可以在开学典礼这一庄严的场合与大家分享我的一点想法。

如果说尚未走远的高中是一段奔跑，那么站在新起点的我们即将

迎来的大学生活，便是飞翔。在规规矩矩的跑道上奔跑，比拼的是速

度；但在天空中翱翔，最关键的却是选择方向。

进入北大这片天空，成就的定义便不再惟一。我们中或许会有人

潜心学术，或许会有人致力学工，或许会有人广泛涉猎。你我的选择

如此不同。

法学院在一开始其实并非我的选择，我小时的梦想是做一位规划

师，为城乡发展出谋划策。但在高中时，一次偶然的阅读，让我轻轻

推开法律之门。我忽然发现，法律在我们身边无处不在，它如同一张

硕大的保护网，保护着所有人；同时也是一根高压线，限定着所有人

的行为。在社会这台大机器中，它是润滑剂，在人的善与恶、理智与

感情之间逐渐找到一个平衡点，维持着社会的运行。兴趣驱使我继续

了解这门学科。

之后我逐渐开始关注着社会中与法律有关的事件与案例，我也有

时会失望，为什么会有那样多的冤案？为什么会容许有些人以权压



法？为什么我们国家的法治还有这样或者那样的问题？为什么法律

在很多方面是如此无力？

但后来我逐渐明白，正因如此，才需要你我尽一份绵薄之力。如

果每个人面对困阻都选择绕行，那么道路永远不会通畅。如果必然有

人要铲平阻碍，为何不是由博雅塔下的你我选择担当？我也清楚地认

识到，法律不可能解决所有问题，但至少当我们选择担当，可以在老

去时不为自己的碌碌无为而羞愧，可以让共和国红旗下的后人生存的

更有尊严。

在我报考志愿之前，曾经有很多好友给予过我不少忠告。其中一

句玩笑便是：劝人学医，天打雷劈；劝人学法，千刀万剐。管中窥豹，

一句玩笑足矣说明不少人对我们这个专业的第一印象，无非是压力大，

学业苦，收入少。但是我想，有些选择并非仅仅是为了自己生活得更

好，而更应当是如何为了其他人可以生存，可以有尊严的生存。

选择法律，便是选择正义。我相信每一位法律人的心中，总有一

个角落收藏着正义的信仰。医生为人体除却病痛，法律人在为社会开

方抓药。厚重的法条下，是一代代法律人无尽的追寻；艰深的理论后，

是一位位大师不懈的探索。聂树斌案重审宣判时，年迈的老人留下的

泪水，正是催促我们选择正义的呼喊，正义或许不会缺席，但迟到的

代价实在高昂。

百廿校庆，你我步入燕园。且选择兴趣，选择吹响思想自由，兼

容并包的号角；且选择担当，选择爱国励志求真力行的嘱托；且选择

正义，选择法学院从未落下的旗帜。



二零二二，你我将迈向祖国八方。到那时，且看巨木成林，震惊

世界！

谢谢大家


